

## Contabilidad: Instrumento de la racionalidad Capitalista, Herramienta para el Diseño de la Conducta Humana y un Arma De Doble Filo para la Sociedad

*Sara Selene Bedoya Llano*  
[saraselene92@hotmail.com](mailto:saraselene92@hotmail.com)

*Andrés Julián valencia Velásquez*  
[velasquez.360@hotmail.com](mailto:velasquez.360@hotmail.com)

Estudiantes de Contaduría Pública  
Universidad de Antioquia

**Resumen:** La contabilidad es una disciplina social con un lugar fundamental en las empresas y la economía mundial. Debido a los veloces cambios en el mundo, los contadores se han visto obligados a ser profesionales pragmáticos que facilitan a las organizaciones adaptarse y asumir los cambios, causando que muchas universidades releguen la interdisciplinariedad de los profesionales, impidiéndoles ser críticos y autónomos. La contabilidad ha servido también para manejar a los empleados de las empresas, para que trabajen según los objetivos que éstas trazan. Se observa que la contabilidad y el capitalismo van de la mano y persiguen el mismo objetivo, maximizar utilidades, por lo que ha sido necesario estandarizar la forma de presentar la información contable y financiera a nivel mundial con las NIIF, dejando a un lado los impactos que la producción masiva de productos y la prestación de servicios han generado en la sociedad y en el medio ambiente.

**Palabras claves:** Impacto, capitalismo, economía, sociedad, subjetividad.

### 1. Introducción

La contabilidad desde sus inicios se ha encargado de controlar los negocios por medio del buen manejo de la información empresarial, pero en el último siglo se le ha dado una mayor importancia al rol del contador y de la contabilidad dentro de las empresas, ya que a causa de la industrialización, globalización y el avance tecnológico, y de la aceptación del capitalismo como sistema económico en la gran mayoría de los países del mundo, los administradores e inversionistas han empezado a mirar la contabilidad como una disciplina indispensable dentro de sus organizaciones, sea para llevar la contabilidad y cumplir con requisitos legales simplemente, o para que ayude en el proceso de toma de decisiones.

Las empresas del sistema capitalista solo buscan incrementar al máximo su utilidad para retribuir a sus dueños la inversión, aquí vemos nuevamente reflejada la importancia de la

contabilidad al interior de las organizaciones, ya que ésta facilita el manejo de la empresa a los administradores por medio de la información que les brinda y les da bases para que tomen decisiones que vayan dirigidas al logro de los objetivos. Pacciolo (1494 citado en Martínez, 2001) decía que un comerciante debe: " Reunir dinero, poseer inteligencia; y tener la ciencia de llevar contabilidad."

La contabilidad es una disciplina que produce impactos positivos y negativos en términos económicos, sociales y en la subjetividad del hombre, y en este escrito se tratará de explicar algunos de sus efectos, exponiendo el porqué, y cómo afecta en cada uno de estos aspectos. Para ello se relacionarán diferentes autores de diferentes disciplinas, logrando visualizar la contabilidad como un instrumento de la racionalidad capitalista, como herramienta para rediseñar la conducta humana, y como un arma de doble filo en la formación de los profesionales contables; por otro lado se analiza un poco el impacto en la economía, la convergencia o adopción de normas internacionales en la economía, y los beneficios de la contabilidad ambiental y la RSE, para la sociedad y la economía.

## 2. Contabilidad como instrumento de la racionalidad capitalista

El constante cambio en la sociedad y la globalización están generando un desarrollo económico y empresarial acelerado en los últimos años. La contabilidad tiene como objetivo brindar información económica y financiera a los diferentes usuarios, ésta debe ser clara y oportuna, por lo que es una herramienta significativa en el entorno económico y empresarial; ya que como Tua (1998) lo menciona la contabilidad influye en: La planificación macro y micro económica; hace posible el correcto funcionamiento de las instituciones y unidades económicas; constituye el motor de la actividad económica, fomentando el empleo racional de los recursos existentes en un país; ayuda a tomar decisiones en un ambiente sumamente competitivo; atrae posibles acreedores o inversores externos; entre otras.

Algunos de los retos a los que se enfrenta hoy la contabilidad en Colombia son: primero, pensar más la profesión y dejar a un lado su tecnicismo y monotonía, es decir, los registros y elaboración de Estados Financieros sin ningún análisis de ellos lo cual le quita credibilidad y respeto a la profesión. Segundo, el proceso de convergencia normativa al que se enfrenta actualmente el país. Proceso en el que se están adoptando las Normas Internacionales de Información Financiera (NIIF) emitidas por la IASB, para que las empresas presenten información financiera y económica más confiable y además esta pueda ser comparativa a nivel mundial, facilitando así la inversión y negociaciones con empresas extranjeras.

Sobre esto Hernán Bustamante (2010) expresa

*Siendo la contaduría Pública una profesión estratégica para los intereses del capital, esta ha sido una de las primeras en ser sometida a un proceso de estandarización que abarca tanto la información como el control, la educación, la ética y los servicios profesionales. (p. 91)*

Según esto se puede decir que la contabilidad es una disciplina aliada del modelo económico actual, el Capitalismo, el cual está basado en la lógica de la racionalidad del mercado, la cual no es más que, el que lleva la delantera, el que más progresa, el mejor empresario es el que emplea los medios apropiados seleccionados racionalmente para perseguir unas finalidades coherentes y racionales de optimización, y esto en el sistema capitalista se traduce a maximizar la utilidad. Con esta misma lógica trabajarlas NIIF, cuyas normas contables influyen

altamente en la economía mundial, convirtiéndose en parte y base fundamental de la contabilidad utilizada alrededor del mundo, y a su vez del capitalismo; con estas normas lo que se busca es que tanto la regulación económica como contable estén a favor de los intereses del capital. De esta manera se está utilizando la contabilidad como instrumento de la racionalidad capitalista, garantizando en gran medida que la toma de decisiones de los agentes del sistema sean económicamente racionales en términos del capitalismo, o sea que le permita a las grandes compañías aumentar su utilidad, pero que además de maximizarla, se pueda bajo normas estándares legitimar la procedencia de éstas, valiéndose de los instrumentos y técnicas contables que con aparente objetividad facilitan la maniobrabilidad de las cuentas y resultados de la empresa. “Así, la contabilidad es base de legitimación de las “utilidades” (...) extensibles a múltiples campos incluso no necesariamente productivos o económicos.” (Gómez, 2006)

Las NIF son creadas por organismos internacionales, donde sus principales inversores y financiadores son las grandes multinacionales del mundo, a las cuales les interesa y beneficia que haya un grado de homogeneidad mayor en la información, para manipularla y sacar ventajas sobre empresas más pequeñas. Este dominio no solo se refleja en las empresas sino también en los países, donde se ven las diferencias abismales entre el desarrollo económico de diferente países debido a la libertad que brindan los Estados al libre comercio y la globalización económica, tal cual pasa en Colombia desde la década de los 90s; y ahora se está cediendo la soberanía de las normas contables, tributarias y de comercio colombianas, al aceptar e incorporar mediante un proceso de adopción y no de convergencia, las normas diseñadas para una economía estándar, y que no satisfacen las necesidades y no están alineadas al contexto de la economía local.

Quizá la globalización de la información contable sea un camino que no se pueda evitar, siempre y cuando se quiera ser un país con relaciones de intercambio comercial amplias y abiertas; pero lo que sí se puede evitar es el camino de adopción de normas que traen interés de las entidades privadas que dominan el mundo de los negocios contables, por ejemplo, México es un país que creó sus propias normas de información financiera NIF, convirtiéndose en un referente para las convergencias a normas internacionales, tal como lo afirman los autores, Castiblanco, Fuentes y Ramírez (2011)

*La formulación de las NIF, es un ejemplo claro de cómo la soberanía normativa de los países puede defenderse, y logran crear un cuerpo normativo que, sin alejarse de los estándares mínimos exigidos a nivel internacional (en este caso las NIF emitidas por la IASB), tenga en cuenta el contexto propio de cada país. (P.29)*

Así entonces, se evidencia que los efectos de la contabilidad en la economía pueden ser por cambios que se hacen en la contabilidad y la información contable de forma irresponsable en el ámbito económico local, provocando en los países subdesarrollados como los latinoamericanos, que los índices de pobreza y desigualdad aumentan cada vez más, mientras que las grandes economías del mundo se llenan sus bolsillos por medio de sus exitosas multinacionales y gracias a la implementación de herramientas y estrategias que les ayuden a maximizar sus utilidades, tales como las normas emitidas por la IASB, normas que se parecen cada día más al modelo Estadounidense (USGAAP), modelo económico que se ha visto permeado por alteraciones en la contabilidad y por ende en la información financiera emitida por los contadores, los cuales han ocasionado grandes fraudes y escándalos a nivel mundial. Por ejemplo el cine se ha encargado de mostrar como la información financiera no es tan importante al momento de negociar títulos valores, tal como lo refleja Scorsese (2013) en su película “The Wolf of Wall Street”, donde una de sus escenas el jefe de una de las grandes

firmas de corredores de Wall Street, afirma que los indicadores, la contabilidad de las empresas que cotizan, los indicios de quiebras, entre otras cosas, no son tenidas en cuenta por los corredores para vender dichos títulos, pues lo importante es vender y ganar utilidades por la venta.

Aquí se identifica que en muchas ocasiones la contabilidad no representa importancia en la toma de decisiones, evidenciando nuevamente que la contabilidad no tiene un impacto positivo sobre la economía, por el contrario permite la ocurrencia de situaciones que provocan desequilibrios y crisis económicas mundiales como la ocurrida en el 2008. Además deja de cumplir con su objetivo social, ya que no alcanza a proteger los intereses de los usuarios.

Cabe decir que hay varios autores que tienen una visión muy “romántica” de la convergencia a normas internacionales, pues sólo se limitan estudiar y analizar las ventajas de las NIIF. Para citar solo a uno, se traerá a la conversación a Colmenares (2013), cuando señala que se equivocan los que consideran que la convergencia es un simple ejercicio contable, o que esta estandarización acabará con la economía local y que subvaloran la importancia que tiene tomar la decisión de llevar la contabilidad conforme a los criterios de las NIIF. Es verdad que la homogenización de la información contable y financiera tiene sus ventajas, pero tampoco para creer que sea lo mejor que ha podido hacer Colombia en sus más de 200 años de república.

### **3. La contabilidad, un arma de doble filo para la sociedad**

La contabilidad es una disciplina que se encarga de presentar información económica y financiera de las empresas a sus diferentes usuarios; su principal función es "la medición y el control del resultado económico 'privado'." (Rueda Delgado & Uribe Bohórquez, 2011), es decir, que los contadores sólo se han enfocado en emitir informes cuantitativos dirigidos especialmente a inversores y administrativos, donde se muestren valores de las propiedades y obligaciones que posee la empresa, además de la utilidad que genera en un determinado periodo de tiempo. Aquí surge una pregunta ¿Es la sociedad realmente importante para las empresas? ¿Cómo están reflejando la información social y ambiental que influye en las empresas? Se observa entonces que las organizaciones están soslayando en muchas ocasiones la información cualitativa que tiene impactos sobre ellas y la cual también es importante para que las personas del común entiendan que pasa dentro de las empresas y como éstas le están retribuyendo a la sociedad todos los costos ambientales y sociales que pueda estar causando la ejecución de su objeto social, es decir, allí las personas se dan cuenta si a las organizaciones les importa la sociedad y si quizá están implementando políticas de responsabilidad social empresarial (RSE) donde esto se refleje.

Según Álvarez y Medina la RSE son “prácticas organizacionales por medio de las cuales las empresas pueden incorporar programas sociales en el logro de sus objetivos corporativos, con el fin de obtener de la sociedad beneficios y de retribuirle, de alguna forma, por ayudarle a aumentar sus ganancias.” (2009 citado en Álvarez & Vargas, 2011). A su vez, Gabriel Delgado y Victoria Bohórquez (2011) mencionan que la RSE está enfocada desde dos puntos de vista. El primero es el tradicional, donde la empresa crea sus propias políticas de responsabilidad de acuerdo a sus necesidades e intereses; el segundo, es la Responsabilidad Social con Trascendencia Empresarial (RSTE), que consiste en adoptarla voluntariamente y construir

políticas socialmente, donde se incluya la opinión de los actores sociales y además se divulgue información ambiental completa.

La Responsabilidad Social Empresarial es un tema que se ha puesto de moda en los últimos años, debido a que la sociedad ha tomado un poco de conciencia acerca de los impactos sociales y ambientales que las empresas están ocasionando en el mundo como los altos niveles de contaminación, la explotación laboral, el desempleo, la pobreza, etc. Lamentablemente la mayoría de las organizaciones que implementan estas políticas lo hacen como una estrategia para mantenerse en el mercado, para mejorar su imagen ante la sociedad, beneficiarse tributariamente, etc.; además al momento de presentar la información concerniente a ese tema solo incluyen las variables más convenientes y que cumplen con sus intereses individuales. Debido a esto, se crearon formatos especiales para estandarizar la presentación de los reportes acerca de la responsabilidad social, tales como el GRI (Global Reporting Initiative) y la ISO 26000, que exigen a quienes los implementan, una información específica y precisa acerca de sus variables cualitativas que intervienen en el normal funcionamiento de la empresa y que deben ir acompañados de la información contable, financiera y gerencial, con las respectivas notas a los estados financieros donde se expliquen algunos datos cualitativos (sociales y ambientales), con los cuales los actores socioeconómicos puedan tomar decisiones y además se enteren si las empresas están llevando a cabo la responsabilidad social empresarial tal como lo indican.

Con respecto al tema de la RSE, se puede decir que mientras las empresas sigan pensando individualmente, en generar utilidades por encima de los intereses y las necesidades de la sociedad, la contabilidad no podrá revelar razonablemente las variables cualitativas, es decir, sociales y ambientales. Se necesita que los contadores tengan más iniciativa y criterio para proponer que se implementen estrategias como la RSTE al interior de las empresas, para que se puedan construir políticas empresariales de forma conjunta con la sociedad que está siendo afectada por la organización, y de esta manera, se le pueda retribuir el aumento de sus ganancias, como plantea el concepto de RSE.

Colombia actualmente está atravesando por un desastre ambiental debido a la sequía en algunos lugares del país, miles de animales muertos, gran cantidad de hectáreas incendiadas y esto a causa de la actividad de las multinacionales petroleras que gastan indiscriminadamente el agua de algunas regiones colombianas. "En Tauramena, el pueblo ganó una consulta contra los petroleros, el gobierno la desconoció y el procurador remató amenazando a los alcaldes de la zona con destituirlos si volvían a molestar a las honorables compañías." (Molano Bravo, 2014). Se ve como las grandes multinacionales tienen el poder sobre los recursos y el apoyo del gobierno, pero ¿Qué está haciendo la contabilidad para medir el gran impacto ambiental y social que este problema está generando? ¿Es su responsabilidad reflejar esa realidad? Claro que sí, la contabilidad es una disciplina social y como tal debe velar por los intereses de la comunidad, es aquí donde la contabilidad debería intervenir, pensar responsablemente, tratar de medir el impacto y mostrar la realidad social (variables cualitativas) que las operaciones de la empresa, en este caso las petroleras, están afectando a las personas, a los animales y al medio ambiente, dejándolos sin un recurso vital como es el agua por no saberlo usar adecuadamente. La contabilidad está en la capacidad de satisfacer estas necesidades de información ambientales y sociales, por medio la contabilidad ambiental, la cual se encarga de medir los impactos ambientales en los diferentes agentes sociales con los que interactúan, esta es una herramienta contable que beneficia a la sociedad pues "los mecanismos de la contabilidad ambiental (...) Persiguen captar información a partir de los costos ambientales que soporta la organización empresarial y traducir dicha información a través de indicadores

fiables, reproducibles y comparables.”(Ferbello, 2007), y estos indicadores se pueden combinar con la contabilidad financiera, de forma tal, que esta información ambiental y social sea reflejada dentro de los estados financieros, estados que estarán disponibles a la sociedad, garantizando de cierta forma que la contabilidad está impactando de forma positiva a la sociedad, permitiendo que ésta, esté informada sobre la sostenibilidad ambiental del entorno social.

Así entonces es hora de que las empresas piensen en la sostenibilidad, esa filosofía de buscar deliberadamente utilidades está pasando de moda, esto lo único que causara es crear un desequilibrio ambiental, social y desigualdad económica. Por esto las empresas deben ayudarse de la contabilidad financiera, y de la contabilidad ambiental, que son herramientas que permiten monitorear el accionar de la empresa, minimizando el impacto negativo en la sociedad, mientras que la contabilidad a través de sus procesos de medición y análisis impacta de forma positiva en esta.

Otra manera en como la contabilidad está impactando a la sociedad, es con su participación directa en el capitalismo y en el incremento de la globalización económica. La contabilidad juega un papel muy importante en la creación de condiciones que permitan que las empresas produzcan más, sean más competitivas, que dominen el mercado, que crucen fronteras, y que sean más atractivas para el consumo de la sociedad.

Por su parte el capitalismo y la globalización, incitan a la sociedad a comprar productos y servicios todo el tiempo. Según Beck “Ya no se habla de sociedad de sujetos (...), sino de sociedad de mercado, lo cual produce un reduccionismo técnico en el complejo del imaginario social.” (2004 citado en Bustamante García, 2010)

La sociedad está sumergida en el contexto del capital, las personas piensan en torno al dinero, en cuanto ganar, como adquirirlo, en que gastárselo, qué hacer con él, etc. José Saramago en su libro “Ensayo sobre la ceguera”, se podría decir que hace una crítica en este aspecto, ya que en una sociedad donde la mayoría están ciegos e internados en un manicomio para que no infecten a las personas sanas, lugar donde no podrán hacer uso de ningún bien que represente valor económico, un grupo de personas toman el control y exigen a los demás sus pertenencias de valor y dinero como condición para suministrarles alimentos, mostrando así la necesidad que tienen las personas de poseer dinero, ya que este les proporciona poder y seguridad. Para finalizar con este aparte, se mostrará un fragmento del libro de Saramago (1995)

*(...) a partir de hoy seremos nosotros quienes nos encargamos de la comida, están avisados todos, y que no se le ocurra a nadie salir a buscarla, vamos a poner guardias en esta entrada, y quien se acerque las va a pagar, de aquí en adelante, la comida se vende, y quien quiera comer tendrá que aflojar los cuartos (...)Y el pago, volvió a preguntar la mujer del médico, cuánto nos va a costar un café con leche y una galleta, La tía se la está jugando, dijo la misma voz, Déjamela a mí, dijo el otro, y cambiando de tono, Cada sala nombrará dos responsables que se encargarán de recoger todo lo que haya de valor, todo, de cualquier tipo, dinero, joyas, anillos, pulseras, pendientes, relojes, todo lo que tengan, y luego lo llevan a la tercera sala del lado izquierdo, que es donde estamos, y si quieren un consejo de amigo, que no se les pase por la cabeza engañarnos, sabemos que algunos van a esconder parte de lo que tengan de valor, pero les advierto que ésa será una idea pésima, si lo que nos entregáis no nos parece suficiente, simplemente no coméis, tendréis que entreteneros masticando los billetes y los brillantes. Un ciego de la segunda sala, lado*

*derecho, preguntó, Y cómo hacemos, entregamos todo de una vez o vamos pagando conforme vayamos comiendo, Por lo visto no me he explicado bien, dijo el de la pistola riéndose, primero pagáis, después comeréis, y, en cuanto a lo de pagar según vayáis comiendo, eso exigiría una contabilidad muy complicada, lo mejor es que lo llevéis todo de una vez, y ya veremos qué cantidad de comida merecéis. (p. 104, 105)*

En esta parte se observa la contabilidad como instrumento que de la racionalidad capitalista, explicada en los impactos sobre la economía, garantiza que las empresas capitalistas, lleguen a maximizar sus utilidades, implicando que la sociedad se instale en una lógica de consumo innecesario, generando más desigualdad y pobreza por los altos costos del consumismo, mientras que otra parte de la sociedad se convierte en individuos capitalistas, desarrollando una necesidad ilógica de más utilidad y más dinero, igual que lo hacen las empresas capitalistas, e igual como lo muestra Saramago en su obra.

#### **4. La contabilidad como herramienta para el diseño de la conducta humana**

Las ciencias contables como disciplina y la contaduría como profesión, deben ser enseñadas bajo altos estándares de calidad académica, donde se formen profesionales interdisciplinarios de la económica, el derecho y muy importante con las ciencias sociales, que ofrezcan servicios profesionales, que no solo sean servicios de llevar contabilidades sino que también sean personas críticas y que ayuden a la toma de decisiones dentro de las empresas, pero que además garanticen que su trabajo lo hacen pensando en los intereses de la sociedad, obviamente sin dejar de lado los intereses de la empresa.

Así entonces lo ideal es que “dicha formación [del profesional contable] no puede quedar simplemente reducida a lo instrumental y pragmático, sino a la posibilidad de avanzar hacia una formación integral, esto es, calificación técnica y humanística y desarrollo de capacidad crítica e investigativa”, (Martínez, 1999), pero en Colombia hay un problema latente que acosa sin solución desde hace varias décadas la profesión contable, y es la proliferación de programas de contaduría donde cuyos pensum son enfocados en mayor medida a la enseñanza de la técnica contable, pero que por ningún lado se están desarrollando habilidades ni conocimientos en la teoría contable, ni en ciencias humanas, que permitan que los estudiantes puedan pensar, cuestionarse y proponer cosas nuevas para mejorar la profesión, por el contrario estas instituciones de baja reputación y quizás también instituciones reconocidas, están formando contadores heterónomos, es decir, que dependen de otras personas para hacer las cosas porque no sienten la capacidad y la autonomía para hacerlo y, por eso cuando los profesionales contables llegan a las empresas, en muchas ocasiones son fáciles de manejar por parte de los demás directivos quienes les dan órdenes hasta para cometer fraudes y/u ocultar información económica y financiera fundamental para entender la realidad de las empresas.

Así, es como la contabilidad desde la academia empieza a formar o delinear la estructura subjetiva del profesional contable, pues al no brindársele una educación íntegra, lo que se hace es formar un contador con una mentalidad limitada, sin autonomía y sin capacidad de crítica, lo cual lo hace vulnerable a ser gobernado por la misma disciplina contable, sumergiéndolo en un quehacer monótono y técnico, o sea, suprime la racionalidad humana, a

la lógica de los registros contables y los estados financieros, limitando su capacidad de opinar y de tomar decisiones dentro de las organizaciones, cualidades que son necesarias y obligatorias para cualquier profesional.

Por otro lado los impactos de la contabilidad en la subjetividad, no solo tiene sus efectos en los contadores, también es muy probable que la contabilidad sea utilizada como herramienta para diseñar o moldear la conducta humana, por ejemplo diseñar la conducta subjetiva del personal de una empresa simplemente para mantenerlos motivados o para que cumpla con los objetivos que la organización espera de dicho personal. Pero si estos procesos de diseñar una conducta objetivo los hace la contabilidad, lo hace con apoyo de otras disciplinas como la administración. Estas dos disciplinas han logrado una evolución y modernización de las sus herramientas administrativas y contables, hacen que el medio en el cual los administradores y contadores se desenvuelven sea más sencillo y tenga estas herramientas como apoyo fundamental en el desarrollo de sus actividades profesionales, ya que en la actualidad este trabajo se hace mucho más complejo y dinámico, obligando a los administradores a tomar decisiones cada vez más rápidas y complejas, para anticiparse a los cambios internos y del mercado.

Estas herramientas informáticas tales como los cuadros de mando integral, gestión del talento humano, programación neurolingüística, que entre muchos de sus objetivos, uno de ellos tiene que ver con la adaptación del personal y sus propios objetivos a los objetivos y políticas de la empresa. Por su parte la contabilidad apoya este propósito de inducir en la conducta de los individuos dentro de la organización, de hecho algunos autores afirman que este es uno de los papeles más importantes de la contabilidad, tal como dice Pérez (1983):

*Uno de los papeles más importantes de la contabilidad debe ser el de influenciar positivamente la conducta de los individuos(...)de tal manera que sea dable obtener las metas deseadas por la organización, creando situaciones tales que cada individuo sienta que en la obtención de tales metas corporativas están satisfaciendo sus propias necesidades de remuneración psíquica y económica.(P.107)*

O sea que Pérez indica que los contadores deben ser conocedores del comportamiento de los grupos sociales que directa o indirectamente son influenciados por las empresas, quizás esta sea una de las razones de por qué la necesidad antes planteada de una interdisciplinaridad de esta profesión, por ejemplo ser formados un poco por la línea de la sociología, donde por medio de los informes contables sobre los cuales se toman decisiones, se pueden enviar “mensajes” de supervisión, control, medición y/o motivación dirigidos a los diferentes individuos de los diferentes niveles, donde se les da a conocer el valor de su trabajo para el progreso de la empresa, y así que estos sientan que cuando ellos cumplen con eficacia su tarea, están ayudando a la rentabilidad y progreso de la compañía, y que si ellos son parte de ésta, entonces el progreso también será para cada uno de ellos; obviamente el efecto de estos mensajes, “dependerá de la percepción del mensaje que tenga el receptor(...) y de las circunstancias del momento de emitir y recibir dicho mensaje” (Pérez, 1983)

Según esto, se puede decir que la contabilidad puede generar efectos en la subjetividad, tanto a los profesionales contables, como a los usuarios de la información. A los primeros de una forma que afecta directamente sobre su formación profesional, pues si no se les brinda una educación interdisciplinar, y solo se les forma como técnicos contables, se les está limitando el acceso a las habilidades necesarias para ser profesionales íntegros con diversas cualidades de análisis, investigación y toma de decisiones, que benefician tanto a las empresas como a la

sociedad. Y por otro lado la contabilidad “bien” manejada, permite influir directamente en la subjetividad de los usuarios de la información, dándoles mensajes de motivación, o de manipulación para que interioricen que los objetivos de las compañías, son sus propios objetivos laborales, profesionales, económicos entre otros.

## 5. Conclusión

La contabilidad es una disciplina y una herramienta con múltiples utilidades, la cual es de gran importancia en las empresas y en la economía mundial, pero lamentablemente, se evidencia que está teniendo muchos impactos negativos tanto en la economía, en la sociedad, y en la subjetividad de las personas.

La contabilidad se ha desviado de su naturaleza social debido a que ha pasado a ser parte fundamental de la racionalidad capitalista, ha orientado su visión hacia el buen manejo de recursos para maximizar la utilidad dentro de las empresas y beneficiar a las grandes elites mundiales. Esto se evidencia en el consumo abusivo e irresponsable de los recursos renovables y no renovables y la explotación hacia los trabajadores por parte de las empresas, con el fin de producir productos a gran escala, disminuir costos y aumentar así sus utilidades. Esto a su vez ha llevado a que tanto los contadores como los diferentes empleados de las empresas se estén volviendo personas gobernables, poco autónomas, que sólo siguen instrucciones y son motivados para que cumplan con los objetivos que los administradores de la organización esperan de dicho personal.

Para concluir, se podría decir que estos problemas nacen por la falta de educación en ciencias humanas en el proceso formativo de los profesionales contables; quizá si en las Universidades se educara al futuro contador con un conocimiento más amplio a cerca de lo que pasa en el mundo, aparte de lo económico, éste podría ser consciente de los problemas sociales que el capitalismo por medio de su ayuda están generando. Se necesitan entonces profesionales autónomos y pensantes que logren unir los aspectos económicos y sociales por medio de la contabilidad, para lograr una mayor equidad y desarrollo sostenible a través del tiempo, y no técnicos y pragmáticos que sigan estancando la profesión en torno a registros y estados financieros que solo entienden los ejecutivos de las empresas.

## Referencias Bibliográficas

Álvarez Osorio, M. C., & Vargas Arenas, R. A. (2011). Beneficios que trae para las empresas la incorporación de la RSE en sus objetivos corporativos: caso colombiano. *Contaduría*(58-59), 55-71.

Bustamante García, H. C. (2010). El interés público en la nueva base institucional de regulación contable en Colombia. Comentarios generales a propósito del proceso de convergencia hacia estándares contables internacionales. *Contaduría Universidad de Antioquia*(56), 81-104.

Colmenares, L. (Abril-Junio de 2013). Prospectivas y reflexiones sobre el proceso de convergencia a estándares internacionales en Colombia. *Revista internacional Legis de Contabilidad & Auditoría*(54), 5-14.

Ferbellos, E. (Junio de 2007). La contabilidad como herramienta de gestión. *Ingeniería Química*, 39(448), 80-86.

Fuentes, H., Castiblanco, Y., & Ramirez, M. (Enero-Junio de 2011). Formulación de las NIF en México: Referente de convergencia a NIIF. *Cuadernos de administración*, 27(45), 11-30.

Gómez, M. (Julio-Diciembre de 2006). Una reflexión sobre la contabilidad como racionalidad instrumental en el capitalismo. *Contaduría Universidad de Antioquia*(49), 87-94.

Martínez Pino, G. L. (Diciembre de 2001). La economía de empresa: motor de desarrollo de la práctica y disciplina contables. *Revista ASFACOP*, 5(6), 7-34.

Martínez, G. (Julio-Diciembre de 1999). La formación humanística: una mirada desde la óptica de la disciplina contable. *Porik aN*, 1(2), 13-34.

Molano Bravo, A. (5 de Abril de 2014). Fuego al Llano. *EL Espectador*, pág. Parra 3.

Olaya, D. (Julio de 2010). Las empresas de la economía social y los informes financieros en una economía globalizada. *Cooperativismo y Desarrollo*, 18(97), 76-89.

Pérez, R. (1983). Perfil ocupacional del contador público en Colombia. Realidades y perspectivas. *Contaduría Universidad de Antioquia*, 89-110.

Rueda Delgado, G., & Uribe Bohórquez, M. V. (2011). Aportes de la información contable a una responsabilidad empresarial acorde con las necesidades de la sociedad. Una mirada crítica. *Cuadernos de Administración*, 24(43), 241-260.

Saramago, J. (1995). *Ensayo sobre la ceguera*. España: Santillana Ediciones Generales S.L.

Scorsese, M. (Dirección). (2013). *The wolf of the wall street* [Película]. Estados Unidos.

Tua Pereda, J. (Marzo de 1998). Globalización y regulación contable. Algunos retos para nuestra profesión. *Contaduría Universidad de Antioquia*(32), 55-120.